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党的十八大之后，黑龙江省委、省政府按照中央

的部署，提出了打造东部陆海丝绸之路经济带的战略

举措，绥芬河市紧紧抓住国家“一带一路”和黑龙江省

“ 东 部 陆 海 丝 绸 之 路 经 济 带”大 战 略，抢 先 抓 早 做 推

手、敢担当、举全市之力吹响建设东部陆海丝绸之路

经济带集结号。东部陆海联运丝绸之路在绥芬河的

建设已经风生水起，“百年口岸”正在努力打造东丝路

上的枢纽站。

互联互通 海参崴—哈尔滨高铁不是梦想

建设东部陆海丝绸之路经济带，关键是贸易畅通，

而贸易畅通的前提是道路互联互通。绥芬河市是国家

“一带一路”和省里“东部陆海联运的经济带”的重要节

点城市，货物从绥芬河口岸出境，通过海参崴可运往世

界各地。

当前，黑龙江省正致力于推进“海参崴—绥芬河—

哈尔滨—满洲里—赤塔国际大通道建设”，这是一条为

国家开辟新的通达欧洲、亚太与北美的国际通道。这条

通道的重中之重是打通“出海口”，助力打造一个将黑龙

江同世界相连相通的东部陆海丝绸之路，面向欧洲和北

美的经济走廊。

记者了解到，绥芬河是这条国际大通道上的重要节

点城市，是重要的枢纽站，地位不可替代。中国对俄出

口货物一部分走新疆通道，一部分以海运形式运输，其

余都通过绥芬河、满洲里等口岸运输。据测算，货物从

上海发至荷兰鹿特丹，走马六甲航线至少需要 45 天，而

走这条通道只需 15 天；货物由哈尔滨经绥芬河口岸出

境，到韩国釜山和日本新 只需 7 天，比经大连可节省一

半时间。

“ 哈尔滨——牡丹江”段已经开工建设，“ 牡丹江

——绥芬河”段今年 9 月通车，实际上就差“绥芬河——

海参崴”的 220 公里高铁电汽化改造。中俄两国高度重

视海参崴至绥芬河高铁建设，将其称为“滨海一号”工程

而积极推进。哈尔滨到海参崴大约 750 多公里，按时速

200 公里/小时以上，哈尔滨到海参崴大约需要 3.5 个小

时。届时，哈尔滨与海参崴将成为遥相呼应、体量相当

的 3.5 个小时经济圈的姊妹城市，并将为黑龙江带来巨

大的经济效益。

龙江大手笔 10亿换回100亿

绥芬河的领导为我们算了一笔帐：据海关统计，

2013 年黑龙江省 15 个口岸过货 1200 万吨，而绥芬河一

个 口 岸 进 出 口 货 物 961 万 吨 ，占 全 省 过 货 总 量 的

80.3%。绥芬河口岸过货量如果按 1000 万吨计算，其贸

易额约为 30 亿美元。如果绥芬河铁路口岸进行改造，过

货能力将由现在的 1200 万吨提高到 3300 万吨，进出口

贸易额可达 100 亿美元。国家已经投资 106 亿元建设总

长 138.823 公里的牡丹江至绥芬河高速铁路,黑龙江在这

个基础上只需再加 5 个亿，就可以将绥芬河的铁路口岸

改造完成。 同样，如果投资 4.6 个亿对绥芬河公路口岸

进行升级改造，过货量将由现在的 100 万吨提高到 550

万吨，可实现进出口贸易额 5 亿美元，年过境人数也会

由现在的 60 万人次提高到 600 万人次。上述目标 2 年内

就可以实现，真正称得上“投资少，见效大，投资短，见效

快”的项目。

目前，绥芬河市正千方百计筹措资金，开工改造公

路口岸和铁路口岸。据相关负责人透露，建设东部陆海

丝绸之路经济带，绥芬河存在中俄跨境运输“瓶颈”问

题。绥芬河铁路车站至俄车站格罗捷阔沃区间前方通

道 26 公里，目前为宽、标轨混合跨设，年设计运量仅为

750 万吨，已形成瓶颈。哈尔滨铁路局经过与俄远东铁

路局磋商，俄方已原则同意改造。为此，建议从国家和

省里这个层面加强与俄方协调力度，争取早日推动俄方

加快绥芬河铁路车站至俄车站格罗捷阔沃区间前方通

道 26 公里的扩能改造，以解决大通道运输的瓶颈，让东

丝绸之路经济带在绥芬河龙头劲舞。最后，接受采访的

市领导充满信心地说：“我希望抓住这次国家和省里大

力打造东丝路的契机，把绥芬河建设成为中国北方最富

有朝气，最具改革魄力，最具发展活力，最具投融资吸引

力，最具城市魅力，最具市场影响力，政策最宽松，开放程

度最高，现代化设施最完善，最适合各类经济发展、经济

最活跃的口岸城市，从而成为东北亚著名的国际商都”。

绥芬河：努力打造东丝路上的枢纽站

自打柴河林业局“威虎山雪村”开门

营业以来，林场青年郝运双和他的两匹

马就忙得“脚打后脑勺”，马拉爬犁成为

游客到威虎山雪村必选的特色游乐项

目。穿着羊皮袄，带着狗皮帽子，浓眉大

眼，热情朴实的郝运双驾着他的马车扬

鞭疾驰，成为雪村一道亮丽的风景。

郝运双可是个头脑灵活的小伙子，

这 几 年，他 发 现 有 不 少 摄 影 爱 好 者 和

“驴友”陆续到卫星林场来旅游，便觉得

这是一个不可错过的商机，在和父母商

量后，率先办起了家庭旅馆取名“郝人

家”。2014 年木材停伐后，郝运双虽然

失去了运材的活计，但却早早地筹备起

新的转岗项目。他投资 2 万多元，买了

两匹健壮的良驹，成为雪村第一家“马

拉爬犁”，每天不菲的收入让郝运双干

劲儿十足。

“以前一年有半年时间面对着白雪，

没想到现在守着白雪能发财，真是白雪

变白银了。”直爽好客的陶东琴给自己的

家庭旅馆取了一个很雅致的名字“陶然

居”。入冬以来，“陶然居”就没断过人，

而且大部分都是回头客，或者是到过这

里的游客介绍的朋友。前两天，陶东琴

还接待了一位来自印度尼西亚的客人

“里奥”，“里奥”是和北京朋友在网上搜

索看到的“威虎山雪村”信息，一下子就

被这里的美景所吸引。在雪村，“里奥”

滑雪、滑雪圈、坐马拉爬犁、参加雪地拔

河比赛，品尝特色美食，还参与了央视七

套《美丽中国乡村行》“最美冰雪行”特别

节目的拍摄。“雪村，真棒”成了“里奥”学

会的又一句中国话。

在“威虎山雪村”，古朴的民居不用

修饰，只要换上整洁的被褥，烧上热乎

乎的火炕，再喝上几杯自酿的“小烧”，

游客就会找到家的感觉。柏松林第一

次来雪村是以牡丹江摄影家协会会员

的身份，带着照相机来寻找美景的。没

想到一来就不想走了，他在这里买了房

子，长久地住下来，并以自己名字开了

一家“柏松林客栈”，这里也成了摄影爱

好者的聚集地。

一有空儿柏松林就用照相机拍摄

下雪村的美景，用他的话说，这里的景

色 每 天 都 是 新 的，每 天 都 有 不 同 。 他

还 挑 选 出 精 美 的 雪 景 图 片 制 作 成 微

信，发送到朋友圈，让更多的人知道在

柴河林业局的大山深处有这样一处冰

雪 童 话 世 界，吸 引 更 多 游 客 到 这 里 赏

雪玩雪。

柴河林业局卫星林场积极鼓励扶

持林场职工发展家庭旅馆，借助旅游产

业转型转岗，增收致富。如今林场已发

展家庭旅馆 20 多家，接待能力达 300 多

人，为了加强管理，让“威虎山雪村”更

加规范有序，林场根据家庭旅馆的接待

设施和条件，分类确定 100 元到 60 元不

等的住宿价格，游客可自主选择，由林

场 统 一 收 费，再 将 收 入 分 配 给 经 营 业

户，这样既避免了经营户之间的恶性竞

争、随意要高价，也让游客住的安心、放

心，玩得开心。

本报讯 近日，黑龙江绿色食品旗舰店在厦门市

盛大开业，大兴安岭 7 家企业的上百种绿色食品入

驻。大兴安岭富林公司的产品当天零售额就达到了 8

万多元。“大兴安岭的绿色产品很不错啊！纯天然、纯

绿色、无污染、无残留，味道纯正。过去在我们这里很

难买得到，现在好了，你们把店铺开到我们家门口，想

吃的时候随时就可以来购买。今天我买了 400 多元的

产品呢。如果在网上能买到这样的优质产品就更好

了！”厦门王先生竖起大拇指开心地说。

这是黑龙江大兴安岭林区绿色食品、山特产品走

出深山、走进祖国南部市场迈出的坚实一步。昔日依靠

“独木支撑”的大兴安岭，如今在绿色食品开发上找到了

优势。目前，全区绿色食品已形成以蓝莓和食用菌为代

表的 10 大系列 800 余个品种，有 67 个绿色有机食品认

证，其中有 5 个国家地理标志产品，两个中国驰名商标，

全区绿色食品年实现产值 31.18 亿元，产品不仅销往北

京、上海、广州等城市，还远销美国、欧盟、日本、韩国等

国家和地区，成为拉动林区发展、职工致富的重要引擎。

目前，全区拥有生产企业 86 家，其中规模以上企

业 10 家，省级龙头企业 3 家。产品拥有中国驰名商标

2 个，省著名商标 10 个；“中国北极蓝莓”被批准为地理

标志保护产品。大兴安岭野生蓝莓资源十分丰富，以

富含花青素著称，是享誉世界 5 大保健食品之一，储量

占全国 90%、世界的 30%，是我国唯一的“中国北极蓝

莓”地理标志产品保护区域，被全国高科技农业循环

产业发展中心评定为“中国的野生蓝莓之乡”。近年

来，大兴安岭林区依托丰富的资源优势，加快蓝莓产

业发展，有以松岭林格贝、塔河超越、阿木尔北极冰、

加区百盛蓝莓、新林依莓为骨干的生产加工企业 21

家，从开始生产销售蓝莓原果、果汁等初级产品，发展

到现在的生产销售蓝莓果酒、果干、果酱、果脯、饮料、

罐头、冰酒及花青素提取物等深加工产品，形成了比

较完整的产业链条，共有花青素软/硬胶囊、片剂、口服

液等 10 大类 160 多种产品。目前，全区蓝莓企业年生

产加工能力已达两万多吨，蓝莓深加工总产值达 3.8

亿元。

大兴安岭加速使用菌产业的发展，采取市场化运

作模式扶持产业发展，全区现有加工企业 13 家，区内

交易市场 35 处，国内经销场所 151 处，黑木耳、猴头、灵

芝、毛尖蘑、香菇、平菇、北虫草等种植基地 96 个面积

达 19167 亩，养殖食用菌 13702 万袋，菌包厂 13 个。目

前，全区拥有“北奇神”全国驰名商标、“永富”黑龙江

省著名商标、“大兴安岭黑木耳”经国家商标局注册为

地理标志证明商标，“呼玛黑木耳”获得农业部农产品

地理标志登记，28 个产品被认证为有机食品。

大兴安岭林区抓住国家林业转型发展的契机，大

力发展林下经济，其纯天然、纯绿色、无污染、无残留

的生态绿色产品已经成为全国人民喜爱的好产品。

（本版组稿：施春莉 赵洪军 通讯员 闫捍江 刘丽

丽 于林波 张树永）

柴河林业局：威虎山雪村客盈门

大兴安岭林区绿色食品
走南闯北助推林区转型

三月的北京，春寒料峭，微风徐徐，在举世瞩目的全

国两会会场，记者专访了全国人大代表、牡丹江市长刘

忻。刘忻兴奋地说：“李克强总理在《政府工作报告》中

指出：推进‘丝绸之路经济带’建设并出台‘一带一路’的

国家战略，为牡丹江的发展带来了新机遇。”作为全国对

俄贸易排头兵，目前牡丹江市加速推进对俄合作转型升

级，构筑沿边开放新高地，打造龙江陆海丝绸之路经济

带先导区。

刘忻介绍说，牡丹江市是距俄滨海边疆区首府符

拉迪沃斯托克最近的地级市和第一条欧亚大陆桥的重

要节点城市，有 4 个国家一类口岸，是国家批准的唯一

一个中俄地区友好合作示范城市。年对俄贸易额约全

国的 1/7；每年向俄罗斯远东地区出口果菜，地产农产

品占黑龙江省出口总额的 70%，被誉为俄罗斯远东地区

的“菜篮子”、“米袋子”。去年中俄海关监管互认机制

试 运 行，开 通 对 俄 甩 挂 运 输，为 中 俄 贸 易 注 入 了 新 活

力。目前牡丹江市在俄罗斯投资建设的 7 个境外园区，

有 3 个将成为国家级境外经贸合作区。对外交流合作

进一步拓展，与俄滨海边疆区建立定期会晤机制，牡丹

江至符拉迪沃斯托克中俄边境 12 日游线路获国家批

准，牡丹江被国家海关总署批准开展跨境贸易电子商

务业务。

刘忻说，今年以来牡丹江紧跟国家“一带一路”、龙

江及蒙东沿边开发开放带战略，打造龙江陆海丝绸之路

“动车组”：总投资为 108 亿元的牡丹江到绥芬河铁路客

运专线年底投入试运行；总投资 356 亿元的哈尔滨至牡

丹江铁路客运专线实现当年立项当年开工；总投资 71 亿

元的哈牡铁路既有线电气化改造项目实现预可研批复；

新机场建设获得空军支持启动选址。这些项目建后成，

牡丹江到哈尔滨的运营时间仅需约一个半小时，与即将

通车的哈齐客专、正在建设的哈佳铁路以及规划建设的

牡佳新线构成黑龙江省新的铁路快速通道，并与哈大、

京哈高铁连通，从而拉近牡丹江与国内高铁沿线城市的

时间距离。

建设中俄地区友好合作示范城市，打造龙江陆海

丝 绸 之 路 经 济 带 先 导 区 ，需 要 国 家 层 面 的 关 注 和 支

持。刘忻建议：支持陆海联运大通道建设，“借港出海”

是中俄区域合作的创新之举，也是缓解铁路压力、解决

黑吉和内蒙物流瓶颈的重要途径，争取在 2015 年中俄

运输分委会会议上签署两国关于利用双方公路、港口

等交通基础设施过境货物陆海联运合作和互助协定，

开通公路集装箱跨境运输；支持建设牡符乌跨境产业

合作区，跨境产业合作区是开拓两个市场、集聚资源要

素、调整产业结构、改善贸易结构、规避俄方政策风险

的重要平台，支持牡丹江市探索与符拉迪沃斯托克和

乌苏里斯克共建连锁加工产业合作区；支持牡丹江与

绥芬河联手打造自贸区，给予牡丹江先行先试政策，给

予牡丹江全境边境小额贸易政策和牡丹江内陆港出口

加工和退税功能。扩大原油、粮食等商品许可证和关

税配额范围。

打造龙江东部陆海
丝绸之路经济带先导区

蓄 势 待 发 大 龙 江
——黑龙江省经济发展剪影


